

Precio de suscripción  
75 céntimos de peseta  
al mes.

# EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados  
á precios convencionales

DE CIUDADELA.

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

## SECCION RELIGIOSA

Domingo 27.—**X** santos Cosme y Damian médicos mártires.  
Lunes 28.—s. Wenceslao mártir y el beato Simon de Rojas confesor.  
Martes 29.—La Dedicacion de s. Miguel Arcángel.  
Miércoles 30.—s. Jerónimo doctor y fundador, s. Antonino soldado y sta. Sofía viuda.

### Cultos

Domingo 27.—La Misa y oficio divino son de la Dominica 18 despues de Pentecostes, y 5 de Setiembre con rito semidoble, color verde, haciendo conmemoracion de los Santos Cosme y Damian hermanos mártires.

En la Catedral homilia por el R. Sr. Anglada Torrent Beneficiado. Por la tarde despues de los Divinos oficios, Procesion con la Imagen de la Virgen de los Dolores, con el canto de su propia Corona, por habernos librado el Todopoderoso de desgracias personales en el *ciclón y pedrisco* que descargó sobre esta Ciudad y su término el 26 de Setiembre de 1885. Continua en la misma Iglesia la Oración de 40 horas esponiendo S. D. M. á las 6 de la tarde y reservando á las 8. Por disposicion de la Autoridad Eclesiástica de acuerdo con el Ilmo. Cabildo, al toque de Ave Maria se rezará el Smo. Rosario, siguiendo el canto de la Letania de todos los Santos y Trisagio tambien cantado con acompañamiento del órgano, con motivo del Congreso internacional antimasónico que viene celebrándose estos dias en la ciudad de Trento.

En San Francisco á las 10 fiesta en honor de Ntra. Sra. del Rosario con sermón por el propio Cura Económico.

En San Agustin, los cofrades de la Correa tienen Misa de comunión mensual, y por la tarde á las 3 Rosario y trezenario.

En San Miguel continua la Novena al Santo Arcángel.

Lunes 28.—La Misa y oficio divino son del B. Simon de Rojas confesor, con rito doble color blanco.

En San Miguel al anoecer, rosario canto de Completas y ejercicio de la Novena.

Martes 29.—La Misa y oficio divino son de san Miguel Arcángel, con rito doble 2.ª clase color blanco.

En san Miguel, por la mañana varias misas rezadas, en la de las 7 se dará la comunión; á las 10 misa solemne predicando el Rdo. D. Miguel Pons Gorrias Beneficiado del Concordato. Por la noche terminará la Novena con el canto del Te-deum.

Miércoles 30.—La Misa y oficio divino son de san Jerónimo confesor y doctor, con rito doble color blanco.

En la Catedral concluye la Oración de 40 horas.

### APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA SEPTIEMBRE

Los dias de retiro.

Oración cotidiana.

¡Oh Jesús mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, á fin de que se promueva más y más en toda clase de personas la costumbre de retirarse de tiempo en tiempo á practicar los Ejercicios de San Ignacio.

### PROPÓSITO

Abstenerse de diversiones mundanas, y evitar la disipacion de espíritu para facilitar la oracion.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.ª Los auxilios de la Religion en las enfermedades.
- 2.ª Observancia puntual del precepto de oír misa.
- 3.ª Varias necesidades particulares, y accion de gra-

cias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Septiembre y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Dia 15, Sta. Catalina de Génova.

» 29, S. Miguel Arcángel.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por el alma de dos asociadas, que fallecieron durante el mes de Agosto

## La masonería y la cuestión social.

El ilustre conde Alberto de Mun, bien conocido por cuantos estudian los problemas sociológicos contemporáneos, ha dirigido una notabilísima carta al *Comité del Congreso antimasónico de Trento*, de la cual creemos conveniente traducir algunos párrafos, relacionados con la cuestión social:

«La lucha contra la masonería, tantas veces recomendada por el Papa León XIII y por sus precededores, se impone cada día con mayor evidencia, como una necesidad pública, no solamente á los católicos, sino también á todos los hombres que quieran conservar, con las creencias religiosas, las bases de la moral y del orden social.

»No cabe ya ilusión alguna acerca de las doctrinas y de los fines de la masonería. Ésta no podrá disimular por más tiempo sus designios políticos y antirreligiosos con la apariencia filantrópica que le valió tantos adeptos en el siglo último, y con la cual ha podido continuar después sus engaños.

«Su programa es la destrucción del Catolicismo.

«Los católicos tienen el deber de oponerse energicamente á esta guerra, unas veces franca y otras oculta.

«Para ello, los católicos, no tienen que fundar una obra especial, porque la acción de la masonería es universal y se deja sentir en todos los terrenos, en la enseñanza bajo todas formas, en las instituciones de beneficencia públicas ó privadas, en las asociaciones de ahorros y de socorros mutuos, y hasta en las sociedades de recreo y de ejercicios físicos. Los católicos deben multiplicar las obras análogas animadas del espíritu cristiano, y sostener las que ya existen; influir en las sociedades neutras, de las cuales se apodera la masonería tan fácilmente; ponerse, en una palabra, siempre y en todas partes al servicio de la Iglesia, que es la verdadera contramasonería y el único poder capaz de combatirla totalmente con éxito feliz.

»Sin embargo, para estudiar y conocer con exactitud los actos de la secta, sus resoluciones y sus programas, y denunciarlos á la opinión pública é iluminar así á los hombres de buena fe y hasta á los mismos católicos, es necesario una organización particular, bien concebida, con todos los medios de información necesarios para allegar documentos auténticos, reunir los hechos y las pruebas de los mismos, y presentarlos á la vista de todos haciendo caer la venda que ciega los ojos de muchos, arrancando la máscara con que se cubre generalmente la acción masónica, y

empleando de este modo para el bien los numerosos recursos que para el mal ofrece con harta frecuencia la inmensa publicidad de nuestros tiempos.

«Las obras antimasónicas fundadas en estos últimos años han hecho ya mucho en este sentido; es de desear que se robustezcan y se unan en un haz común. El Congreso de Trento tenderá á este fin.

»Tendrá además un alcance aún mayor. Sus trabajos pondrán de manifiesto el carácter internacional de la masonería, y el peligro en que pone á todas las naciones cristianas, encamiñándolas poco á poco hacia la ruina de las creencias y de las instituciones religiosas, y por consiguiente hacia el triunfo de las doctrinas materialistas que abren la puerta al socialismo.

»La masonería allana las vías del movimiento socialista por medio del racionalismo y de la moral independiente de toda ley sobrenatural. Por eso ella es el peligro más grande que amenaza á la civilización.

»Los estadistas á quienes espanta el peligro próximo de la revolución social, permanecen, sin embargo, indiferentes ante los progresos de la sociedad masónica, y á veces hasta son sus cómplices. Es esta una aberración extraña y funesta.

»Los Pontífices no han cesado de advertir á los Gobiernos y á los pueblos. Deber es de los católicos responder los primeros á su voz, multiplicando sus esfuerzos para combatir la anatematizada secta y para detener su rápida marcha. Así cumplirán la obra social por excelencia.»

## Liga de plegarias

Con sumo gusto reproducimos el llamamiento que benignamente aprobado y calurosamente recomendado por S. E. el Cardenal Vicario, el Consejo Directivo de la *Unión Antimasónica* dirige al Clero, á las comunidades religiosas y á todos los fieles en general, invitándoles á que se adhieran á la *Liga de oraciones*, fundada con el objeto de impetrar de la Misericordia Divina la vuelta al seno de la Iglesia de nuestros hermanos extraviados víctimas de las sectas enemigas de Dios.

Dice así:

«El Consejo Directivo de la *Unión Antimasónica*, comprendiendo que á la acción debe ir unida siempre la oración, á fin de procurar la vuelta al seno de la Santa Iglesia católica de tantos hermanos nuestros descarriados, y al propio tiempo con el objeto de que sirva de acto reparador por los nefandos sacrilegios que las sectas cometen de continuo contra Dios y su Iglesia, se dirige á todos los católicos de buena voluntad, y particularmente á los RR. Señores Sacerdotes, invitándoles á formar una organización especial encaminada á este fin.

Se persigue el fin propuesto asegurando la celebración de una misa por semana, á ser posible el viernes; seguramente que respon-

derán los buenos católicos á este llamamiento, celebrando los sacerdotes en dicho día el santo sacrificio y los fieles haciéndolo celebrar.

Las personas que deseen formar parte de esta *Santa Liga de oraciones* podrán dirigirse al comité central de Roma, y para ello al Rdo. P. José M.<sup>a</sup> Girard—Formari n.º 16—dándole cuenta del día que han celebrado ó hecho celebrar la Santa Misa con esta intención, á fin de que aparezcan sus nombres en la *Revista animosónica*.

Se recomienda particularmente á las comunidades religiosas que no cesen de elevar al cielo sus oraciones, en especial ofreciendo la Santa comunión á fin de que el *Corazón Santísimo de Jesús*, que quiere paz y amor entre los hombres, llame á Sí á tantos y tantos hermanos nuestros descarriados acogiendo en el seno de nuestra madre Iglesia.

Roma 12 Junio 1896.

Fiesta del S. Corazón de Jesús.—Por el Consejo Directivo, Fir. † Luis, Obispo de Nueva Cesarea, Diputado Eclesiástico.

Palacio del Vicariato día 9 de Junio de 1896.

Elogiando en gran manera el consejo tomado en la precedente circular lo recomendamos con toda eficacia, como muy útil al bien de las almas, á los Sacerdotes, comunidades religiosas y fieles piadosos de esta Ciudad.

Fir. Lucido M.<sup>a</sup>, Cardenal Vicario.»

### Gas acetileno

La aplicación del gas acetileno al alumbrado de las casas particulares hace al presente grandes progresos por las ventajas que reporta á los que de él se sirven, sustituyéndolo al petróleo, al aceite y hasta al gas ordinario, y es fácil que generalizándose su uso se abarate de tal suerte el precio de coste que produzca una revolución en este ramo de consumo.

Bastantes son las personas de ciencia é ingenieras que se dedican á estudiarlo, unos para alcanzar la sencillez en la manera de producirlo y de instalarlo, y otros buscando la manera de fabricar con la mayor ventaja posible el carburo de calcio, producto del cual se extrae el referido gas.

Como los medios de que disponemos en el campo para alumbrar nuestras casas son bastante deficientes y el petróleo se vende cada día más caro, gracias á haberlo acaparado ese Rothschild para el cual trabajamos los españoles todos, creemos será cosa agradable y provechosa enterarse del estado actual de este problema que puede emancipar á los agricultores de la servidumbre judaica á que están sujetos por este concepto, y á los habitantes de las ciudades procurarles la facilidad de eximirse del monopolio de las Compañías de gas.

El acetileno es un gas incoloro de un olor desagradable como de ajos, que tiene la propiedad de arder sin despedir olor ni humo, con una llama brillante, de una potencia iluminativa diez ó doce veces mayor que el gas precedente del carbon de piedra. Se obtiene con extrema facilidad poniendo el carburo de calcio en contacto con el agua y se obtiene en suficiente abundancia para poder usar para fabricarlo utensilios de escaso volumen, los cuales ocupan en consecuencia limitado espacio en las habitaciones.

El *Correo Catalan* ha visto uno de estos modernísimos aparatos, inventado por don Aniano Boter, del cual ha obtenido privilegio para España y Ultramar, teniéndolo asimismo solicitado en las principales naciones europeas; aparato que se distingue por su extremada sencillez, que no ocupa más de un metro cuadrado y otro de altura, y funciona automáticamente una vez cargado va produciendo el gas á medida que se gasta, que-

dando parado al apagarse los mecheros que alimenta.

La carga consiste en 2 kilogramos de carburo de calcio, y dura 30 horas, alimentando una lámpara de 20 bujías, ó cuatro de cinco, cada una de las cuales produce tanta luz como un buen mechero de petróleo; habiéndolo visto comprobado en una habitación bien alumbrada con luz difusa, en día claro, en la cual una de estas lucecitas al interponerle un cuerpo opaco producía una sombra muy marcada.

Las ventajas económicas que proporciona el alumbrado por este sistema son, según experiencias del referido señor Boter, que se obtiene la luz un 50 por 100 más barata que con el gas común, y con 80 por 100 de ventaja sobre el petróleo; no mancha ni despide mal olor y es inexplicable si se tiene cuidado de cerrar las espertitas, evitando se llenen de gas habitaciones reducidas; la instalación del aparato es facilísima, y el cargarlo operación nada engorrosa, porque puede practicarse á intervalos más ó menos largos, acomodados á las necesidades del consumo.

Felicitemos al señor Boter por su ingenioso invento, el cual deseamos le reporte honra y provecho; lo cual será señal positiva de que proporciona beneficios tangibles á todos los que lo utilizan. Los referidos aparatos están expuestos en una tienda de hojalatería de Barcelona situada á la entrada de la calle de la Princesa, á mano izquierda, viniendo de la plaza del Angel.

### NOTICIAS

—Del Norte Catalan:

«Durante la presente semana ha permanecido dos días en Vich, visitando el Museo Episcopal, el conocido hombre público y Ex-presidente de la República española, D. Emilio Castelar.

En el album de firmas de dicho Museo ha dejado escrito lo siguiente: «Hé aquí el primer Museo de Arqueología cristiana que hay en la tierra. No se oye, no se vé, se toca la Historia; en algunos momentos creéis bajar á las Catacumbas, en otros momentos subir á Pompeya; estos objetos salvados de las cóleras del hombre, más devastadoras aún que los estragos y las plagas del Universo material, han vencido á la muerte y mostrado que las artes son la inmortalidad en el tiempo, como pueden serlo bienaventuranza y gloria en la eternidad. Creedlo, la Religión ha menester del arte para hacer visibles las inspiraciones divinas, y el arte de la Religión para buscar y encontrar en Dios el prototipo de toda belleza. Quien ha hecho este Museo, ha hecho también un Templo. Y con un Templo ha hecho un Hospital, desprendiéndose con caridad y abnegación de riquezas que pudieran constituirle cuantiosa fortuna personal y elevando un sanatorio de las almas enfermas. Luego se ve aquí la unidad del espíritu patrio. Separadas en hora maldita por la irrupción árabe y el feudalismo nuestras regiones, cada cual trabajaba lo mismo y hacía lo mismo en religión, artes é industrias. Que se conserven pues unidas para siempre, desea uno, en la consubstancialidad de sus espíritus. ¡Gloria y honor al obispo Morgades! Y este grito lo repetirá la Historia.»

El jueves salió para Ripoll, acompañado de los diputados señores D. Fernando Puig y D. Joaquín Badía; y según hemos leído en un periódico de Barcelona, visitó el Monasterio, siendo recibido en el átrio del mismo por una Comisión especial nombrada al efecto por nuestro Excmo. Prelado, del cual hizo el visitante el más cumplido elogio, diciendo que á él pertenecía exclusivamente la gloria de la restauración del referido Monasterio.

—Hallábase un día solo en su habitación el cura de Ars, y su criada, extrañada de oírle hablar, se acercó á la puerta, y, según ha manifestado bajo juramento al declarar en el proceso de beatificación de su amo, vió á éste de rodillas, en éxtasis, ante una hermosa Señora, cuyos pies no tocaban al suelo.

—Mi buena madre,—le decía:—bien sabéis que no he podido convertir á aquel pecador; concededme os suplico, que le convierta, y os prometo llevar un cilicio durante toda la vida.

—Te lo concedo—replicó la señora.

—También hay otro de mis feligreses de quien nada he podido conseguir aún; si me concedéis su conversión, os prometo ayunar durante largo tiempo.

—Concedido,—repuso la Virgen,—que no otra era la visión que ofrecía a los ojos de aquel buen pastor y de su sirvienta.

Conversación sublime entre la Reina de los cielos y aquel santo sacerdote, y que puede considerarse como el resumen divino de la vida de un héroe de la caridad que no hizo sino sacrificarse y mortificarse para ganar almas á Dios.

El *Standard* publica un largo artículo dedicado á la insurrección de Filipinas.

Es un tejido de inexactitudes, aderezado con mala intención.

Dice que las islas Filipinas pertenecieron á China, y enumera las insurrecciones y los ataques de los chinos.

Recuerda que un capitán general se propuso últimamente conquistar el Celeste Imperio, como queriendo suavizar las antiguas diferencias contra España.

Se mofa de la enseñanza que se da en la Universidad de Manila.

Habla del régimen opresor como causa de los disturbios presentes.

Pondera la capacidad de los mestizos y considera á los indígenas faltos de educación.

Niega que España tenga la posesión efectiva de las islas Filipinas.

Insinúa que el comercio todo es inglés.

Asegura, en fin, que la civilización cristiana es nula.

El artículo es un atajo de disparates, y está escrito para sembrar la cizaña.

Su lectura ha producido gran indignación entre los españoles.

El general D. Manuel de la Cámara ha entregado ayer mañana al ministro de Marina el dictamen de la Comisión que ha examinado las 11 proposiciones de las casas de Inglaterra que han ofrecido construir los barcos de guerra cuya adquisición acordó el Gobierno.

Dicha Comisión ha ultimado sus conclusiones, y ha estimado mejor entre las casas inglesas la proposición de la casa Armstrong, tanto por ser menor el plazo para construir como por su potencia defensiva.

La casa Armstrong ofrece construir el acorazado de 11.000 toneladas en veinte meses, y en diez y seis el crucero de 6.500 toneladas.

Según parece, el precio del acorazado ascenderá á poco más de 900.000 libras esterlinas y el del crucero á 600.000.

En el precio anterior hay que aclarar una duda: la de si en el mismo están ó no comprendidas las municiones de ambos buques, cuyo coste ascenderá aproximadamente á 100.000 duros.

En breve examinará el general Beránger algunas otras proposiciones que para la construcción de dichos buques de guerra han presentado varias factorías navales de Francia é Italia.

Han sido presos por la Guardia civil é in-comunicados por el Juzgado de Intramuros, Mateo y Froilán Cristóbal, del barrio de Barranca. (San Felipe Nery,—Manila), que formaban parte de los que en Pásig querían sublevarse y abortada la asonada por denuncia de uno de los afiliados, se reunieron con los demás en otro barrio de San Felipe Nery para acordar el asesinato del denunciador, tocándoles la suerte á los dos citados, que acechaban la ocasión cuando la Guardia civil pudo echarles el guante.

Esto es fruto legítimo de la masonería, que es el procedimiento criminal de que se valen los filipinos desleales para atentar contra la unidad de la patria.

Existe en Londres un mestizo filipino inglés natural de Iloilo, que sostiene activa correspondencia con paisanos suyos. La casualidad ó lo que sea, hizo que llegara á manos del general Blanco una carta de dicho sujeto dirigida á un tal Marciano Rivera. La carta estaba escrita en inglés. El general la hizo traducir, y, entre otras cosas, decía el mestizo residente en Londres:

*«Aprestaos á la venganza, preparad las armas y estad atentos á la primera señal, que pronto os haremos, para asaltar los conventos y levantar vuestra bandera.»*

La carta había sido abierta cuidadosamente, y antes de que Marciano la recibiera, interviniendo en la maniobra un sujeto muy listo, Castila, educado en Filipinas. Vuelta á cerrar la carta, fué á poder de Rivera, el cual nos dicen, «sigue paseándose, tan fresco por Manila.»

Copiamos de un colega palmesano:

«Barcelona 17.—En la iglesia Catedral se ha suicidado hoy un caballero, de porte decente del cual no se han podido adquirir noticias.

El caballero se disparó un tiro en la cabeza, quedando muerto casi instantáneamente.

Entre los fieles hubo gran alarma al oír la detonación por creer que se trataba de un atentado anarquista.

La Iglesia estará cerrada al culto hasta que sea consagrada nuevamente.»

## GACETILLA:

En la mañana de hoy, se ha celebrado en la iglesia del convento de Sta. Clara, una solemne función con motivo de haber hecho profesión religiosa las señoritas D.<sup>as</sup> Maria Juaneda y Angela Pallicer, naturales de esta ciudad, conocidas actualmente en religion con los nombres de Sor Maria de la Asunción y Sor Angela del Corazon de Jesús. Ha bendecido é impuesto el velo y la corona á las nuevas esposas de Jesucristo, el M. I. D. Diego Trives, Dean de la S. I. Catedral, celebrando además solemnemente el santo Sacrificio con la debida asistencia de ministros. Ha ocupado la sagrada cátedra pronunciando un bellísimo y elocuente discurso apropiado al acto, el M. I. Dr. D. José Febrer, Cañónigo Doctoral de la S. I. Catedral.

Felicitemos cordialmente á las esposas de Jesucristo y á sus apreciables familias.

Se ha recibido oficialmente la noticia de que el nuevo Obispo electo de esta diócesis, Ilmo. y Rdo. Dr. D. Salvador Castellote y Pinazo, tiene ya en su poder las Bulas para su consagración episcopal, cuyo acto se celebrará solemnemente el domingo cuatro del actual, fiesta de nuestra Sra. del Rosario y de S. Francisco de Asis. Con este motivo,

mañana al medio día, se hará un repique general en las iglesias de esta ciudad.

Ayer, publicóse «El Boletín Eclesiástico» de esta diócesis cuyo sumario es el siguiente: Circular del M. I. Vicario Capitular sobre la celebración del mes de Octubre. Próroga de Licencias ministeriales. Lista de los señores socios inscritos al Congreso Antimasónico Internacional, 57 activos y 139 adherentes. Crónica de la diócesis.

En virtud de indicaciones hechas por nuestro futuro Prelado, el Ilmo. Cabildo de esta Sta. Iglesia Catedral ha acordado celebrar mañana al anochecer, en la referida Iglesia, una función de rogativas para el éxito feliz del Congreso Antimasónico que en estos mismos días se está celebrando en la ciudad de Trento. Consistirá, según se nos han dicho, la referida función en el canto de las letanias de los Santos con los versículos y oraciones correspondientes y del Trisagio de la Santísima Trinidad, durante la exposición del Santísimo Sacramento que tiene lugar en aquella hora. Aprovechemos todos esta ocasión para pedir al Señor derrame sus luces y gracias sobre los congresistas de Trento, á fin de que los acuerdos que salgan de aquella ilustre Asamblea sean el golpe mortal para las sectas infernales que tantos males están causando á la Religion y á la Patria.

Mañana, último domingo del presente mes, celebrarán reunión Reglamentaria los Celadores y Celadoras del Apostolado de la Oración: la de Celadoras será á las 4 y media de la tarde, y la de Celadores á las 7 y media de la noche, después del Trisagio que ha de cantarse en la Iglesia Catedral.

Ayer, principiaron en la célebre ciudad de Trento (Austria) las sesiones del Congreso Antimasónico Internacional que, con la bendición y aprobación de Nuestro Santísimo Padre Leon XIII y bajo la especial protección de la Virgen Santísima, ha acordado celebrar en aquella el Consejo Directivo General de la Union Antimasónica. EL VIGIA CATOLICO se adhiere en espíritu á aquella respetable Asamblea y hace votos al cielo para el feliz éxito de los trabajos de la misma.

En cumplimiento de lo ordenado en el artículo 153 de la Ley de Reclutamientos y Reemplazo del ejército, los mozos sorteados el día 13 del corriente tienen derecho á redimirse del servicio militar durante dos meses, que terminarán el día 12 de Noviembre próximo.

La secretaria de cámara del arzobispado de Valencia, ha hecho público que va á procederse á la creación de tres facultades (Filosofía, Teología y Derecho canónico) en el Seminario, y en su consecuencia se habrán de establecer preceptorías de latin en algunas parroquias y arciprestazgos, por lo que invita á los sacerdotes que reúnan condiciones para desempeñar una cátedra de Latin que lo avisen en dicha secretaria.

El 18 y 21 del actual llegaron respectivamente á la Coruña procedentes de la Habana los vapores «Montevideo» y «Colon» con correspondencia de las Antillas.

Dice «El Ancora».

Esta mañana han llegado en el correo de

Barcelona tres soldados de esta Isla procedentes de la de Cuba.

Miguel Ramón Moragues y Bartolomé Ginnard Amorós, vienen á continuar por enfermos. El primero procede del Provisional, prestaba sus servicios en San Felipe, á las órdenes de nuestro activo corresponsal Sr. Expósito, y marcha á Calviá en uso de 4 meses de licencia. El segundo del 2.<sup>o</sup> Peninsular y marcha á Algaida con igual licencia.

Miguel Sitjar Roger, procede también del Provisional, fué herido de bala en el fortín de Palencia y tiene inutilizado el dedo corazón de la mano derecha. Marcha á Pollensa en concepto de inútil.

»En el vapor-correo de Valencia han embarcado esta mañana treinta y ocho individuos de tropa destinados al 5.<sup>o</sup> Batallón Provisional que se está organizando en Sevilla para marchar á Puerto Rico.

Han acudido á despedirles gran número de militares y paisanos, haciéndose muy difícil el tránsito por las inmediateces del embarcadero.

¡Qué Dios les proteja!

En Pollensa se ha presentado un nuevo caso de viruela confluente. La autoridad se muestra muy celosa y activa, habiendo dictado medidas encaminadas á evitar el desarrollo de la enfermedad.

En Porreras, según comunicación de los facultativos, los enfermos de viruela continúan en estado relativamente bueno, y no han ocurrido nuevos casos.

## TELEGRAMAS

### Servicio particular de EL VIGIA

Madrid 26.—1110 m.

Un telegrama oficial de Cuba da cuenta que entre Puerto Principe y Nuevitas explotó una bomba de dinamita descarrilando un tren, causando dos heridos.

En Lajas ha sido preso el cabecilla Aniceto Hernandez.

Interior 65'30.

Exterior 77'35.

## BANCO DE CIUDADELA

Habiendo dimitido su cargo el Director Gerente de la Sucursal de este Banco en Barcelona interin queda nombrado otro Gerente, los acreditados banqueros de aquella ciudad, señores Hijos de Magin Valls, se han encargado de efectuar el pago de los cheques y letras libradas por este Banco contra la mencionada Sucursal.

Lo que se hace público para conocimiento y gobierno de los tenedores de tales documentos.

Ciudadela 21 Septiembre 1896.

Por el Banco de Ciudadela, El Director Gerente, Miguel Sintés.

## RECUERDO DE UN VIAJE A ROMA

Ó SEA

LA PEREGRINACION BARCELONESA EN EL AÑO DEL JUBILEO SACERDOTAL DEL PAPA LEON XIII

Por el Ldo. D. Sebastian Vives, Pbro., dignidad de Arcediano de la Santa Iglesia Catedral de Menorca.

Este interesante libro en el que se describen los históricos y artísticos monumentos de Roma, expéndese á 75 céntimos de peseta en esta imprenta.

## INFORMACION TELEGRAFICA

El Ayuntamiento de Sestao (Vizcaya), reunido en sesion extraordinaria, ha redactado un mensaje para el Gobierno, pidiéndole que conceda la construccion de uno de los buques que se necesitan para la Armada, á los astilleros del Nervion.

Ha nombrado una comision para que, confereñciando con las Diputaciones de las provincias vascas, recabe su apoyo para el fin que se persigue.

Prepara tambien otra real orden recordando las disposiciones vigentes acerca de las licencias de caza, y disponiendo que se observe el mayor rigor acerca de este punto, así por lo que interesa á la seguridad, como por lo que conviene á los mayores ingresos del Tesoro.

Madrid 22.—El Gobierno no ha recibido todavia contestacion del general Blanco acerca de los refuerzos que necesita. De todos modos todo está preparado para enviárselos.

—El general Weyler ha contestado á un telegrama del Gobierno diciendo que no necesita artillería.

—El señor Sagasta rehuye hacer declaraciones políticas.

—Ha sido robada la ermita de San Benito, situada en Formosas. Los ladrones no han sido habidos.

—Ha llegado á Lequeitio el ministro de Fomento. Mañana regresará á Madrid. Le acompaña el diputado señor Gandaria.

Ha fondeado en Mahon el cañonero italiano «Flavio Goia».

—Han visitado hoy al ministro de la Guerra Ochando y Gelabert. Este, que ha llegado herido de Cuba y que tiene que usar muleta, ha manifestado el deseo de volver allí cuando esté curado. El general Azcárraga le ha felicitado.

Madrid, 22.—El tren que quería el Gobierno francés que sirviera para el viaje del Czar ha descarrilado tres veces cuando hacia pruebas. En vista de esto se le ofrecerá el del presidente de la República.

—El Ayuntamiento de París ha prohibido que se levanten estrados en las plazas y calles por donde ha de pasar el Czar.

—A consecuencia de las noticias de Oriente han bajado algunos valores en la Bolsa de París.

—En Tolon se hacen grandes prestos navales. Parece que el ministro de Marina de Francia tiene el propósito de convertir en baterías flotantes los antiguos blindados.

—Los norte-americanos han desistido de enviar su escuadra al Mediterráneo, á las costas de Turquía.

—Un telegrama de Londres dice que el marqués de Salisbury se esforzará en hacer comprender al Czar que Inglaterra obra de un modo desinteresado en la cuestion de Oriente.

—Parece que el Sultan ha manifestado que si los acorazados europeos atraviesan los Dardanelos no quedará piedra sobre piedra en Constantinopla ni cristiano con vida.

Se han emplazado sobre la costa para defender Constantinopla 48 cañones de grueso calibre.

Madrid, 22.—El ministro de la Guerra ha contestado al Ayuntamiento de Alicante, que pedía para él el tercer entorchado, que ahora es ocasion de pensar en la patria y no en otra cosa.

—El sub-gobernador del Banco ha celebrado una conferencia con el señor Navarro Reverter.

Mañana una Comision del Banco conferenciará con él para convertir la cartera del Tesoro en títulos del empréstito.

—El Legado del Papa enviado á Menelik ha sido recibido con grandes muestras de deferencia por el soberano del Choa, y se le ha acogido con mucha simpatía. En la carta que el Negus ha entregado al Legado para que á su vez la haga lle-

gar á manos del cardenal Rampolla, se expresa la esperanza de que muy en breve será posible la liberacion de los prisioneros italianos.

Madrid, 23.—Los insurrectos de Cavite intentan penetrar en las provincias inmediatas, habiendo sido rechazados por la parte de La Laguna.

Un grupo insurrecto que, procedente de los montes de Pozo, atacó anoche nuestros puestos avanzados de Calvacan, fué rechazado, dejando en el campo 6 muertos.

La columna de Nueva Ecija rechazó á una partida rebelde, dispersándola y haciéndola 41 muertos.

En las demás provincias sin novedad.

Mañana quedarán montados dos cañones Huilmor y organizada una bateria de ocho.

Preparo todo lo necesario para combatir la rebelion y sofocarla lo antes posible.—Blanco.»

Madrid 25.—Habana (oficial).—Las guerrillas de Cienfuegos y Esperanza cogieron al enemigo tres muertos.

La columna de Galicia batió en Gringo á una partida rebelde, haciéndola un muerto.

Fuerzas de Navarra, en una emboscada que prepararon en los alrededores de Calimete, batiéron al enemigo, matándole dos hombres y cogiéndole armas y caballos. Nosotros tuvimos un guerrillero herido.

Doce soldados de caballería de la Reina y 60 voluntarios tuvieron un encuentro en Lage, inmediaciones de Calabazar, con las partidas Delgado y Castillo, resultando por nuestra parte 29 de tropa muertos. El enemigo tuvo 11.

Se ha mandado sumariar al ingeniero que dirigió la varadura del «Princesa de Asturias», medida que sería más de aplaudir si el vice-almirante señor Beranger hubiese ordenado que él y cuantos ministros ha habido de Marina desde que se votó la ley de recursos para la escuadra, fuesen tambien sumariados, porque más grave que el accidente de Cádiz es que despues de siete años de haberse comenzado la construccion de un acorazado en cada uno de los tres arsenales, no tengamos de ellos más noticia que la de pagar el Tesoro puntualmente las enormes consignaciones del Ferrol, Cádiz y Cartagena para que se acaben buques que parece necesitan blindaje de oro y artífices en vez de operarios, á juzgar por lo que cuestan y lo que tardan. Los arsenales son enormes pulpos que tiene el país agarrados á sus carnes y le chupan la sangre, y mientras no se

entreguen á la industria particular y no se cierran, en aquellas tres simas desaparecerán los tesoros de la nacion y probablemente los recursos que para aumentar la escuadra ha puesto á disposicion del Gobierno el patriotismo de nuestros navieros, quienes, si no están arrepentidos de su generoso arranque, lamentan que lo haya bastardeado el ministro de Hacienda. De aquel proyecto que permitía levantar en el acto un empréstito para comprar buques al contado; que impedía que los ingresos tuvieran otro destino que el fomento de la marina de guerra, porque en la administracion y distribucion de los fondos intervenian los navieros, nada queda por haberlo convertido el ministro en una ley de recursos ordinarios, englobados en los del Estado, con lo cual está dicho que se destinarán ó no á la compra de barcos. En cambio, ya se habla de poner la quilla á otro acorazado en Cádiz, porque, segun se ha confesado en un momento de cándida expansion, aquella maestranza ha vivido durante siete años del «Princesa de Asturias». Ya lo sabíamos; y tambien sabemos que por vivir las maestranzas de los barcos que construyen se eternizan los trabajos, porque acabado el barco, acabada la nómina.

### Alcaldía de Ciudadela

Habiendo llegado á esta ciudad el Fiel Contraste de la provincia para la contrastacion de pesas, medidas y aparatos de pesar y medir, se hace saber al público que durante tres dias podrá acudir á la Oficina instalada en la calle del Notario Quintana n.º 8.

Trascurrido dicho plazo los dueños de dichos aparatos deberán satisfacer los dobles derechos de contrastacion.

Ciudadela 25 de Septiembre de 1896.

El Alcalde, *Francisco Javier de Despujol*.

### Subasta

En la casa n.º 15 de la Calle de santa Clara (Crédito industrial,) de las 10 á 12 de la mañana del día 1.º de Octubre próximo, en diferentes lotes, se venderá en pública subasta un variado surtido de zapatos, unos estantes mostradores, un aparador y una pequeña porción de suela.

Informará D. José Juaneda Pons Plaza de la Libertad 22.

Ciudadela 24 Septiembre 1896.

### Código de comercio

Última edicion notablemente aumentada. 4 pesetas el ejemplar en la imprenta de EL VIGIA.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS, á cargo de Rafael Massanet, calle de José M. Quadrado 40.

## Viajes por Europa por Alfredo Opisso

Consta la coleccion de 12 tomitos.

Rusia.—Turquia y Estados danubianos.—Suiza.—Países bajos (Bélgica y Holanda).—Escandinavia (Dinamarca, Suecia y Noruega).—Francia.—Alemania.—Austria-Hungría.—España y Portugal.—Grecia.—Inglaterra.—Italia.

Estos tomitos tienen excelente ilustración de monumentos, geografia física, tipos, retratos, etcétera, y llevan cada uno cubierta alegórica al país, descrito en forma amena y novelesca.

Cada uno 60 céntimos. Dirigirse á esta imprenta.

### Tipografía y librería del Sagrado Corazon de Jesús.

En la imprenta de ese periódico, se halla á la venta, un gran surtido de devocionarios y libros de piedad, tanto de lujo como de propaganda, novelas de instruccion y recreo, libros de enseñanza y efectos para escuelas.

Papel para cartas tamaño holandés y medio holandés, tanto en luto como sin él, sobres de todas clases, colores y precios, desde 25 céntimos de peseta el 100, papel hilo de las más acreditadas marcas, papel para oficios, papel comercial á 250 pesetas paquete de 50 cuadernillos, papel diario doble y sencillo, papel para dibujo, papel chupon y para calcar, papel vidrio, papel para embalaje, papel colores ordinarios, charol y satinados, chagrin y moaré etc. etc. Libros y libretas en blanco, cartulinas blanca y de color, carones, carpeas hule en varios tamaños.

Plumas y plumillas, lapices, gomitas, difuminos, coraplumas, regletes, corapapeles, arena, lacre, lapiceros, pizarras, obleas, esuches de dibujo, escribanias y tinteros, limpia plumas, y una infinidad de artículos de escritorio. Tinas para escribir sellar y copiar, negra y en colores.

Craçifijos, estauitas, pilas, rosarios y medallas, correas y cintos de hábito y escudos plata. Estampas, vistas, paisajes, oleografías, cromos y recortes Marcas para retratos de todas clases. Petacas y carteras de bolsillo.

Tarjetas de visita á 4 rs. el ciento.